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Аннотация  
Синтез новых производных фенотиазина и изучение их спектральных характеристик – активно разви-

вающееся направление современной органической химии. Данные соединения востребованы в медицине и 

технике: на их основе создаются полупроводниковые материалы, препараты для фотодинамической 

терапии, сенсорные системы. В настоящей работе нами отработана методика окисления фенотиазина до 

катиона фенотиазин-5-ия с последующей реакцией с нуклеофильными агентами – производными анилина. 

По указанной методике впервые были синтезированы 3,7-бис(N'-ариламино)производные фенотиазина, 

содержащие аминобензойные и аминобензосульфоновые фрагменты, структура и состав которых были 

подтверждены рядом физических и химических методов (спектроскопия ЯМР, ИК спектроскопия, масс-

спектрометрия и элементный анализ). Полученные соединения имеют интенсивное поглощение в видимой 

области спектра (500-600 нм). Введенные в структуру данного гетероцикла заместители, содержащие 

различные функциональные группы, повышают интенсивность поглощения целевых продуктов в области 

ближнего инфракрасного излучения, обладающего высокой проникающей способностью в ткани. Методом 

УФ-видимой спектроскопии исследованы спектральные свойства полученных соединений и образуемых 

ими комплексов с переносом заряда с рядом электронодонорных и электроноакцепторных органических 

соединений. Установлено, что максимальный спектральный отклик (батохромный сдвиг) сопровождает 

формирование комплексов между сульфонамидным производным фенотиазина как с электронодонорными 

(антрацен, анилин и фенол), так и с электроноакцепторными (2,4- и 2,6-динитрофенолы и пикриновая 

кислота) органическими соединениями. Полученные в работе результаты могут быть востребованы для 

создания новых перспективных комплексов с переносом заряда, обладающих примечательными спектраль-

ными свойствами, а также для конструирования на их основе оптических сенсоров. 
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Abstract 
Synthesis of new phenothiazine derivatives and study of their spectral characteristics is a rapidly developing 

area of modern organic chemistry. These compounds are in demand in medicine and technology, e.g., they are 

used to create semiconductor materials, drugs for photodynamic therapy, and sensor systems. In this work, we 

have developed a method for oxidizing phenothiazine to phenothiazine-5-ium cation, followed by reaction with 

nucleophilic agents – aniline derivatives. Using this method, 3,7-bis(N'-arylamino)phenothiazine derivatives 

containing aminobenzoic and aminobenzenesulfonic fragments were synthesized for the first time. The structure 

and composition of the synthesized compounds were confirmed by a series of physical and chemical methods 

(NMR, IR spectroscopy, mass spectrometry, and elemental analysis). The compounds obtained have intense 

absorption in the visible region of the spectrum (500-600 nm). Substituents containing various functional groups 

introduced into the structure of this heterocycle increase the absorption intensity of the target products in the 

near-infrared region, which has high tissue penetration. The spectral properties of the obtained compounds and 

the charge-transfer complexes with a number of electron-donating and electron-accepting organic compounds 

were studied by UV-Visible spectroscopy. It was found that the maximum spectral response (bathochromic 

shift) accompanies the formation of complexes between the sulfonamide derivative of phenothiazine with both 

electron-donating (anthracene, aniline, and phenol) and electron-accepting (2,4- and 2,6-dinitrophenols and 

picric acid) organic compounds. The results obtained in this work may be useful for creating new promising 

charge-transfer complexes with remarkable spectral properties, as well as for designing optical sensors based 

on them. 


